

SINOPSIS HISTORICA DE HOLGUIN

Don Julio 15/53
Por José I. Zúñiga Pérez

4 de Abril de 1495: Fundación de la ciudad por el capitán García de Holguín, natural de Extremadura, famoso en la historia de la Conquista por haber hecho prisionero al último Señor azteca Guatimozín, al que entregó personalmente a Hertró de las provincias indias de Baytiquirí, Maiyé, Maniabón, Aguará y Cueibá, en un lugar al que ya los españoles llamaban "Cayo Lano o de Castilla", y bajo la advocación de San Isidoro, Arzobispo de Sevilla. De aquí el nombre pristino de "Pueblo de San Isidoro de Holguín". Vida rural de los escasos primeros pobladores auxiliada por las encomiendas de "tainos", dura y de muy lento desarrollo, hastat 1720, año en que el portugués Bartolomé Luis de Silva logra el avendamiento de buen número de bayameses y de colonos dispersos por la jurisdicción, en el perimetro de la naciente población. Así súbitamente crece Holguín. Ese mismo año se funda la iglesia de "San Isidoro", que aún se yergue desafiando los siglos, y de la que fué primer cura párroco el Presbítero Don Juan González Herrera López. Pocos años después, en 1733, elevan los vecinos una solicitud a la Corona, demandando el reconocimiento de la Municipalidad, solicitud que les fué resuelta favorablemente por S. M. Fernando VI, mediante su Real Cédula de Creación de 1 de Febrero de 1751. 17 de Enero de 1752: Llega a la ciudad el Gobernador de Cuba Brigadier D. Alonso de Arcos y Moreno, a cumplimentar la Real Cédula de Creación. Reconocido oficialmente el pueblo de San Isidoro de Holguín, dado al mismo el título de "ciudad" y creados sus oficios y designadas las personas para desempeñarlos, procedió el Gobernador Arcos a dictar las resoluciones pertinentes, para que quedara delineado el perimetro de la ciudad y se fijasen los terrenos para Dehesa y Ejidos, comisionando para ello al agrimensor público Don Baltasar Díaz de Prego. Para fijar la Dehesa tomó el agrimensor como punto de partida la Iglesia de San Isidoro, dándole una extensión de "media legua de radio por todos los vientos", y de 375 caballerías a los Ejidos. Ordena también el Gobernador el primer censo de la ciudad que arrojó el siguiente resultado: 1291 personas blancas, 135 esclavos y 211 casas. Por Real Cédula de 11 de Octubre de 1832 se concede a la ciudad el Escudo de Armas. El primer teatro, "El Coliseo", abre sus puertas en 1833. 24 de Abril de 1834: Nace el glorioso Mayor General Julio Grave de Peralta. 4 de Agosto de 1839: Ve la luz primera el Lugarteniente General Calixto García Iniguez. 1849: Se funda el primer Hospital Civil en terrenos

donados por la ilustre benefactora Doña Victoriana de Avila. 1860: Se inaugura el primer banco comercial netamente holguinero, "El Arca de Noé" de Francisco de Paula Frexes. 1860: Se concluye la edificación del histórico palacio de "La Periquera". 1862: Sala a la calle "La Luz" primer periódico de la ciudad, dirigido por José Nápoles Fajardo, hermano del poeta "El Cucalambé", al que sigue ese mismo año "El Oriental" y algún tiempo después "El Periquero". Desde 1867 se incrementan las conspiraciones revolucionarias en Holguín. Estalla la Guerra de los Diez Años. Los holguineros responden al llamado de la patria, comandados por los Generales Julio y Belisario Grave de Peralta, los hermanos Aguilera y otros. 30 de Octubre de 1868: La ciudad es sitiada por las fuerzas mambisas al mando de los generales Julio Grave de Peralta, Amadeo Manuit y Manuel Hernández Perdomo, la que es tomada al cabo de un mes, menos el edificio de "La Periquera", donde las tropas españolas al mando del Comandante Militar Camps y Feliú, hacen una resistencia desesperada. 4 de Diciembre de 1868: Al acudir un gran esfuerzo de tropas españolas procedentes de Gibara, termina el sitio de "La Periquera" con la retirada de las fuerzas cubanas. Gran parte de la ciudad queda en ruinas. 1878: Se firma el Pacto de Zanjón, pero miles de holguineros han caído en la gesta, unos en la manigua, otros en el paredón del fusilamiento: 35 patriotas fueron ejecutados en breves días dentro de la ciudad en el año 1870. Después del Zanjón, la "Guerra Chiquita" que dirigió un holguinero, Calixto García y que secundaron muchos holguineros comandados por los Generales Belisario Grave de Peralta y Angel Guerra. 25 de Abril de 1893: Se levantan en Purnio, cerca de Holguín, los hermanos Sartorio. Martí desaprueba este movimiento en su conocido "Manifiesto de Purnio"; pero el gesto de los hermanos holguineros llena de entusiasmo a los emigrados y es una escala que impulsa hacia la Revolución de 1895. Las prédicas del Partido Autonomista se abren paso en Holguín; las divulgan José Miró Argenter y Francisco Frexes Mercadé y su órgano de publicidad es el periódico "La Doctrina". Pero en el fondo esos patriotas son sinceros separatistas como lo probaron más tarde a la vera del "Titán de Bronce". 24 de Febrero de 1895: El glorioso "Grito de Baire" deja vacía la ciudad. Nuevamente los holguineros se lanzan a la manigua redentora en masa. ¡Era un contingente de ocho mil guerreros del que saldrían catorce generales!

Don Julio 15/53